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N°41 - 02 juin 2025

RencontRe euRopéenne des conseils d’unités 
au GReisinGhof

Du lundi 28 avril au soir au jeudi 1° mai, nous avons passé trois jours entre conseils des Unités 
marianistes d’Europe répartis en 4 demi-journées de travail et une demi-journée de détente et 
tourisme.

Cette rencontre s’est déroulée dans une atmosphère globalement détendue et constructive, en 
jonglant avec plus ou moins de bonheur entre l’espagnol, l’anglais, le français, l’allemand et un 
petit peu d’italien.

Le thème central de cette rencontre était l’avenir de l’Europe marianiste. 

Depuis plus d’un an, le Conseil général 
a interpellé la CEM pour réfléchir à l’ave-
nir marianiste en Europe en regardant 
de près la situation de la Région d’Au-
triche-Allemagne. En effet, le Supérieur 
général n’a pas vocation à devenir Su-
périeur majeur direct de toutes les Uni-
tés qui deviennent communautés territo-
riales. 

De plus, dans le cas de l’Autriche-Allemagne, cette Région a trois œuvres scolaires et une maison 
d’accueil (Greisinghof) ; le onseil général a demandé à la CEM de trouver une solution pour l’avenir 
marianiste de ces œuvres. Les Conseils de chaque Unité y réfléchissent donc depuis une année et 
nous avions décidé de nous retrouver cette fois-ci avec tous les conseillers.

Ce qui en ressort, sans que des décisions formelles (avec vote) n’aient été prises :

• Nous poursuivons et intensifions une collaboration entre unités pendant les deux années à 
venir (option 1) en vue d’arriver à une province européenne d’ici 2 à 5 ans. Arriver à une Pro-
vince d’Europe où chaque Unité pourrait être un District (voir Secteur) de cette Province avec 
un Conseil commun demande d’intensifier cette collaboration et de travailler en même temps 
sur cette possible structure européenne. Mais cela demande un gros travail pour intégrer la 
réalité de chaque Unité qui est bien différente d’une Unité à l’autre. Ce chemin, s’il ne s’avère 
pas viable, pourrait être remis en cause.

• Pour les écoles d’Autriche Allemagne, une réunion a eu lieu entre l’Autriche et l’Espagne pour 
voir comment la fondation Domingo Lazaro qui gère le réseau des écoles d’Espagne pourrait 
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s’investir dans la gestion des établissements scolaires d’Autriche-Allemagne . Il semble que la 
réflexion a bien avancé.

• Dans une dynamique d’un réseau européen, un contact a été pris entre l’Italie et l’Espagne sur 
ce même sujet.

• Nous poursuivons la collaboration qui marche bien, la CEME (Commission européenne d’édu-
cation marianiste). La CEME organise, entre autres, les rencontres des équipes de direction des 
établissements scolaire d’Europe. La prochaine aura lieu à Rome en octobre 2026.

• Nous relançons la pastorale des jeunes 18-35 ans en surfant sur la vague du jubilé 2025 ! Et en 
veillant à bien leur donner toute la place qu’il faut dans la construction de ce projet.

• Enfin, en marge de ce travail, mais pas non plus déconnecté, un projet de marche à travers les 
Pyrénées pour les frères européens qui le veulent à l’été 2026 devrait voir le jour ! Il sera organisé 
par les frères Hugo et Guillaume, soit la première semaine complète en juillet, soit en août.

 
Frère Guillaume GERVET et frère Jean-Marie LECLERC
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QuelQues nouvelles d'andRé veRnhes

Il paraît qu’on attend de mes nouvelles… A toutes fins utiles, 
à l’occasion de la visite de Jean-Marie, voici quelques échos 
du bonhomme de 86 ans qui vit seul à Bron où il est revenu 
en oct. 2019, après Méry sur Seine. Il va s’agir de réflexions, à 
mon avis, plus importantes aujourd’hui que des « nouvelles » 
à la surface… Désolé pour ceux qui attendraient simplement 
des « nouvelles ».
J’habite dans un studio de 27 M², quartier des « Essarts », qui 
jouxte « Parilly », quartier « sensible » où une communauté 
marianiste a été présente et active 10 ans (de 98 à 2008).
La solitude n’empêche pas d’être « en communion », ce qui 
est premier pour moi. C’est de l’ordre du cœur, intérieur, invi-
sible. En communion avec la Famille marianiste bien sûr, mais 
aussi avec les autres « croyants », avec ceux/celles qui sont 
étiquetés incroyants, agnostiques, athées, les «  nones  »…, 
que l’on peut appeler « croyants autrement ». Dieu est pré-
sent, même chez les « croyants autrement ».
Nous vivons un «  changement d’époque  », plus profond 

qu’une simple « époque de changements ». Léon XIV, lucide, arrive pour aider tous les hommes 
et femmes « de bonne volonté » à se situer dans ce changement profond, rapide, inéluctable, 
qui nous fait peur, comme un rouleau compresseur qui nivelle tout, auquel nous avons du mal à 
résister, qui nous conditionne, portant atteinte à nos libertés.
Avec les religions, mais au-delà des confessions religieuses, chacun des habitants de la « maison 
commune » aspire à autre chose que du « matériel » qui passe, à une dimension « spirituelle », 
mystérieuse, au-delà de ce qui passe. Cette aspiration, - transcendante (?) - qui n’est pas de 
l’ordre du visible, du mesurable, est même parfois plus forte que chez des personnes apparte-
nant à une religion (à des religieux).  Où que nous vivions, quel que soit notre statut, il y a urgence 
– me semble-t-il - à servir l’humanité en nous et autour de nous, à créer et entretenir la « fraterni-
té »,  (Fratelli Tutti). Certains s’y emploient ; d’autres nous entraînent dans la « barbarie » (plus de 
50 « zones de conflit » aujourd’hui, sur la planète !). Le Bien et le Mal, la Vie et la Mort s’affrontent. 
Ma lecture des événements, des « signes des temps », me fait dire avec les derniers papes que 
nous vivons un « changement d’époque ». Essayant de rester lucides, il me semble que nous ne 
devons pas nous contenter d’attendre, résignés, comme si nous étions devenus « indifférents », 
laissant d’autres penser et agir pour nous. Le chantier de la VIE nous appelle. Dieu est présent 
dans la vie, dans le vivant. La vie est un sacrement de la présence active de Dieu.
On veut des « nouvelles » ? Ces réflexions n’entrent pas tout à fait dans la « case » attendue… Si 
elles sont sans intérêt pour vous, tournez la page… Pour en revenir au sujet, à « nouvelles », rien 
d’extraordinaire chez moi. Je lis beaucoup, je pense, je prie, je fais des choses…. Voici, simple-

Le RégionaL a Rendu visite à andRé veRnHes à BRon Les 16 et 17 mai deRnieR. RencontRe cHaLeu-
Reuse et diaLogue en toute simpLicité. voici queLques Lignes pouR «communications de La paRt de notRe 
fRèRe andRé, à La demande du RégionaL :
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QuelQues nouvelles du pèRe RobeRt de lussy
Depuis septembre dernier, Robert a rejoint la résidence sénior Billaudel à Bordeaux dans le 

quartier de la gare Saint-Jean. Il a donc quitté le presbytère de Podensac.

A la demande de l’archevêque, il a accepté une mission 
auprès des personnes âgées en Ehpad. Il est adjoint à 
l'aumônier de la Maison de retraite Terre-Nègre. Cela 
se passe très bien. Robert travaille au sein d’une équipe 
dévouée de bénévoles. Il rend de fréquentes visites à 
des résident(e)s et célèbre la messe chaque dimanche à 
11h avant de rejoindre la communauté de la Madeleine 
pour le repas, où il continue à travailler les mercredi et 
samedi matin (messe, confessions). Non seulement les 
résidents sont contents de leur aumônier mais la com-
munauté l'est aussi de leur confrère occasionnel !
Robert a pris la suite d’une pré-fraternité à Barsac initiée 
par Robert Witwicki.

Laissons Robert conclure : « Voilà ma vie pour l'instant 
(contrat diocésain de trois ans). Ma santé se maintient à peu près, à part quelques vertiges et un 
petit mal de dos ; je marche le plus possible, en particulier en allant à l'Ehpad. Je n'oublie pas les 
prières qui sont les temps forts de mes journées perso, rencontrant les résidents de ma maison 
Billaudel, 112 bis rue Malbec, 33800 Bordeaux. »

ment des secteurs du chantier où j’essaye d’être attentif et acteur, par choix prioritaire…. Ca 
peut se résumer par « être avec les gens » plutôt que juste « à côté » ou « pour ». Libéré de res-
ponsabilités « directes », j’investis l’énergie qui me reste dans des secteurs associatifs ou autres, 
divers : Groupe de Partage, CLM, CCFD TS, CDS, BISE, Resto du Cœur, Maraude notamment...
Réflexion sur « semer »  : Je crois que nous sommes tous « chargés de mission d’éducation », 
et qu’il s’agit, surtout à mon âge, de semer. Et aujourd’hui, des retrouvailles « touchantes » me 
montrent, étonnamment, le fruit de semences faites jadis, par telle communauté de religieux 
marianiste à Bron comme à St. Victoret.

Soyons réalistes : le vieux bonhomme que je suis devenu, surmonte aujourd’hui les moments 
difficiles par la lecture, les rencontres, la prière. Il est surtout « défatigué » par les rencontres de 
la vie réelle… Et lorsque des signes me seront donnés (notamment la santé !) de devenir « rai-
sonnable », je demanderai à rejoindre une communauté marianiste ordinaire.

Suggestions de lecture : les 2 derniers livres lus :
• Y a-t-il des leçons de l’histoire ?  de Edgar Morin, Denoël, mars 2025, 100 pages, 14 €, lec-

ture facile
• L’après-midi du christianisme de Tomas Halik, prêtre tchèque philosophe et théologien 

faisant autorité pour notre époque, donnant des clefs pour penser le christianisme de de-
main, mars 2025, 24 €, lecture nourrissante… mais il faut s’accrocher !

André Vernhes
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la RetRaite annuelle à citeaux
pouR tous les consacRés de la famille maRianiste

du lundi 4 août à 17h00 au dimanche 10 août après le 
repas de midi.

à L’aBBaye cisteRcienne 
notRe dame de cîteaux

Animée par le père François NANAN, 
marianiste

Il nous aidera à avancer spirituellement et 
personnellement au cours de cette retraite autour 
du thème de l’année jubilaire :

Soyons des pèlerins d’espérance

Pour s'inscrire à la retraite annuelle, merci de contacter Roby. 
Vous pouvez le joindre:
• Par courrier : 23 Chemin Wall 68590 SAINT HIPPOLYTE
• Par mail : secretariat@marianistes.com

abdon ilabi et la RéGion d’italie
Le Père Abdon Ilabi, du Secteur Congo, et formé au 
séminaire marianiste de Rome, et revenu par la suite 
en Italie pour raison de santé où tout en se soignant a 
rendu des services au sein de la Région d’Italie.

Le Conseil régional de France avait envisagé en 2023 
de le faire venir en France et l’avait nommé dans la com-
munauté de Saint-Dié-des-Vosges, renforçant celle-ci 
et l’associant à la mission pour l’Ensemble scolaire Ma-
rie de Galilée, mais des problèmes administratifs et de 
santé, ont rendu ce projet irréalisable.

En conséquence, il a été convenu que pour le bien de la santé d’Abdon et les besoins missionnaires 
de la Région d’Italie, notre confrère serait affecté au service de celle-ci. Depuis de nombreuses an-
nées Abdon s’est consacré à l’activité paroissiale. Nous lui souhaitons une bonne réussite et l’assu-
rons de notre prière fraternelle. 

Frère Jean-Marie Leclerc, Régional
Père Jean-Edouard Gatuingt, Vice-régional


